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经历颇具传奇色彩
说起朱晓玫独奏音乐会票房火爆的原

因，无论是主办方还是几位接受采访的乐评
人，都认为她的传奇经历是原因之一。关于朱
晓玫的经历，网上除了她的内地巡演经纪人
张克新在 !"#$年元旦的博客“寻找朱晓玫”
之外，几乎很难再找到什么具体的内容，百度
百科关于“朱晓玫”的词条也语焉不详。朱晓
玫的出生年份，主办方上海交响乐团音乐厅
的小钱是在记者的要求下辗转从一位看过朱
晓玫自传的人士处得到确认的———朱晓玫出
生于 $%&%年。而“寻找朱晓玫”一文中仅提到
彼时朱晓玫“'"多岁”。接受采访的几位沪上
乐评人也只能根据朱晓玫的经历，猜测她已
年过花甲。乐评人李严欢称朱晓玫是“一个神
秘的钢琴家”。

张克新在“寻找朱晓玫”中提到，朱晓玫
出生于上海，“小时候就显示出极高的天赋，(
岁已经在电台和电视上演奏了。”“文革”中断
了朱晓玫的学业，即便身在农村劳动，“她也
总是找各种机会偷偷练习钢琴。”“‘文革’结
束后，她考上了中央音乐学院研究生，$%)%
年，在周广仁的帮助下前往美国深造。”$%(*
年，朱晓玫又从美国前往巴黎。从“寻找朱晓
玫”一文看，朱晓玫的求学过程相当艰苦，而
她在巴黎的成功也相当突然，“$%%&年，在塞
纳河对岸的巴黎城市剧院邀请她开独奏音乐
会，这也是她第一次在巴黎公开演奏。”“从第
一场音乐会开始，场场都爆满。”

$%%&年开首场音乐会时，朱晓玫已 &*岁
了，是实实在在的“大器晚成”。沪上乐评人任
海杰认为，朱晓玫的这种经历堪称“奇特”。特
别是从网上可以查到的有限资料看，朱晓玫
在美国和法国求学时的生活相当困顿，甚至
曾去乐手家里打扫卫生以换取弹琴的机会。
在法国成名之后，她也保持着极为简单的生
活，在网上可以看到的朱晓玫的资料照片以
及介绍她的纪录片中，这位传奇钢琴家的穿
着打扮极为朴素。特别在纪录片中，面带沧桑
的朱晓玫安静地坐在钢琴前，手指温柔地“触
碰”着琴键，音乐在她手指下宁静流淌，的确
有一种与众不同的魅力。

成名曲目意义特殊
作为一个出版过多张唱片的钢琴家，朱

晓玫弹过的曲目很多，但她赖以成名、并与她
的名字联系在一起的是巴赫的《哥德堡变奏
曲》，这也是她将在上海音乐会上演奏的曲
目。任海杰告诉记者，《哥德堡变奏曲》是历史
上第一首里程碑式的变奏曲，但也是一支不
太合适在音乐会上演奏的曲子，包括主题、+,
段变奏和主题反复。

任海杰告诉记者，这个曲子在音乐会现

场弹得很少，因为很难抓住观众，而朱晓玫却
恰恰是以弹奏这支曲子成名的。

资料显示，《哥德堡变奏曲》是巴赫作于
$)&$至 $)&!年间的作品。当时巴赫的学生哥
德堡是侍奉驻在德累斯顿的俄国使臣凯塞林
克伯爵的年轻演奏家。伯爵得了失眠症，失眠
时就要哥德堡为他演奏，因而哥德堡求巴赫
创作了这首曲子。该曲以巴赫 $)!*年为妻子
所作的小曲集中的一首萨拉班德舞曲为主
题，发展成 +"段变奏。任海杰认为，虽然不能
因此认为《哥德堡变奏曲》就是一支“催眠
曲”，但创作这支曲子最初的确是为了让人的
心情安静下来。

而对于朱晓玫，《哥德堡变奏曲》也有着
特殊的意义，她在纪录片中表示：“《哥德堡变
奏曲》是巴赫最伟大的作品之一，三十年来，
它伴随着我的生命，就像一个与我一起生活
的人，它已成为我的一部分。”任海杰认为，朱
晓玫如此沉浸于这首曲子可能与她相当坎坷
的经历有关，她是为自己弹琴，与有些音乐家

“仅仅为了表演而弹不一样”。也正是因为听
了朱晓玫在一次家庭音乐会上弹《哥德堡变
奏曲》，一位老太太被深深感动，决定把自己
在塞纳河畔的一处公寓以极低的租金租给
她，让她在巴黎有了一个理想的安身之处。

现场聆听让人期待
李严欢告诉记者，虽然最初的确是朱晓

玫的传奇经历让她引人注目，但自己在听了
她的一些唱片后觉得，“这确实是一个以音乐
来说话的钢琴家，她的演奏是有说服力的，不
只是神秘色彩，她的演奏完全是第一流的，我
个人对她的欣赏从之前的神秘感转向更理
性。”李严欢认为，“能让乐迷有这样的转变也
是因为她的实力。”他表示，上海乐迷之前都
是在唱片中了解朱晓玫，而朱晓玫的诸多唱
片中也只有一张是现场录音。“我们自始至终
还没有听过她的现场音乐，现场的聆听对于
评判一个钢琴家是至关重要的。”李严欢表
示，这也是很多乐迷想去现场聆听的一个原
因。
不过李严欢也坦言，虽然这次朱晓玫音

乐会的售票速度相当惊人，但也没必要把朱
晓玫过于神化，因为这次音乐会是在上交的
小厅，一场音乐会只有 *"" 张票，两场全满
也只有 $"""张票，而郎朗在可容纳 *""" 人
的阿尔伯特音乐厅也照样全满。“我一直提
醒，这不是神话，她不是一个神话般的钢琴
家，是一个神秘的钢琴家。”另一方面，李严
欢认为，就艺术水准而言，“达到她这样水准
的，放眼国际舞台也不在少数。”他举例说，
就在 %日朱晓玫音乐会前一天，将在上交音
乐厅亮相的钢琴家穆雷·佩拉亚“也是一个
伟大的钢琴家，艺术水准决不在朱晓玫之
下。”

此外，任海杰表示，《哥德堡变奏曲》长达
六七十分钟，基本上没有什么炫技的地方，重
在内涵，是一首“弹也难，听也难”的曲子，“不
是一下子能打动你的”，如果有跟风者抱着看
热闹的心态或为了听技巧去听这场音乐会可
能会失望。任海杰认为，去听这场音乐会恐怕
还需要听众做做功课、调整好心情。

而李严欢也告诉记者，今年 '月奥地利
钢琴家约尔格·德慕斯曾在上海音乐厅演奏
过这首曲子，但把反复的部分都删掉了，只用
半小时就弹完了此曲。而另一位法国钢琴家
皮埃尔虽然曾在上海一场音乐会只弹一支
《哥德堡变奏曲》，但那是面对钢琴国际大师
班专业观众的一场音乐会。因而朱晓玫这次
音乐会现场究竟会如何，尚无法预料，“我认
同她是一个非常优秀的钢琴家、音乐家。”李
严欢说，但“现场音乐会也是最残酷的”，钢琴
家和观众会不会产生一种共鸣、一种气场，只
有到了现场才知道。 本报记者 王剑虹

上海独奏音乐会门票 !"小时售罄!加演场门票 #$分钟即被抢空

神秘钢琴家朱晓玫为何这么火
近期上海的音乐会，大概没有一场能像朱晓玫将在上海交响乐团音乐

厅举办的钢琴独奏音乐会这样受到各方关注的了。首场音乐会门票48小时
售罄，加演一场的门票更是短短10分钟即被一抢而空。这个出生在上海、旅
居巴黎的钢琴家从照片上来看与这个时代似乎是脱节的，而在很多人看来，
朱晓玫似乎是突然之间爆红，火爆得不可思议。

! ! ! !本报讯（记者 张艺）由上海电影博物馆策划、主
办的“玩乐时光———雅克·塔蒂作品完整回顾展”近日
开幕。这也是上海电影博物馆 !"$&年度倾力呈现的又
一重量级大师影展。

雅克把默片时代以来的经典喜剧，带入到了
现代化生活的现场。他塑造的于洛先生形象，已
成为电影史上最著名的喜剧形象。他发明的电影
手法，惠泽后世无数巨匠。他向我们展示了现代

生活非人的一面，但更重要的是教会观众，用感官和幽
默来战胜种种挫折。

此次影展在 $$月 !日至 $$月 +"日期间共安排
了 $+部影片、(场放映，囊括了塔蒂毕生的所有作品-

包括 '部长片和 )部短片。
值得一提的是，此次展映的影片均为最新数码修

复版，而且每部影片只放映 #场。目前，电影票已在格
瓦拉和天下票仓进行在线销售，同时也可至电影博物
馆服务中心现场购买。

! ! ! !本报讯（记者 孙佳音）延续
传统选秀模式、以发掘中国潜力男
星为目标的全新真人秀节目《中国
好男儿》，本月 #+日、#&日 !#.!"

起将亮相广东卫视，投身第四季综
艺周五档的战场。在经历了评委更
换风波后，昨天中午，节目组在录
制地平湖召开发布会，由郭敬明、
萧亚轩、刘晓庆三人组成的全新评
委阵容首次在媒体面前亮相。刘晓
庆一身薄纱红裙，丝毫不输身边年
轻几十岁的萧亚轩，她表示，自己
“绝对不做毒舌评委”。
“我不能一句话就把别人打压

了，第一次做这样的评委虽然不紧
张，但是生怕自己作出不公正的决

定会把别人给耽误了。我会尽量做
到能温柔就不犀利。”

据说，在录制现场，刘晓庆就
不止一次为选手“撑腰”。而说到
点评风格，刘晓庆则坚持随性发
挥、真诚当先。“我没有什么风格，
所有问题和点评都是我发自内心
的即时的感慨。”因此，针对不同
的选手，刘晓庆关注的侧重点也
有所不同，服装、专业、理想、家庭
等都可能成为她考量选手的因
素。“我的提问和点评都是根据选
手的不同状态有感而发，而不是
事先设计好的。你可以说我没有
侧重点，但这些都是来源于真诚
的反馈。”

担任"中国好男儿#评委
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